



TABBC
TUNISIA-AFRICA
BUSINESS COUNCIL

Actualités économiques en Afrique

05-12-2023



@TABC. Officiel



@Tunisia Africa Business Council



@tabc_official



@tabc.officiel

www.tabc.org.tn www.acp.com.tn

Organisée par Afreximbank au Caire, la foire IATF2023 revendique des contrats d'une valeur de 43,8 milliards de dollars US

La Banque africaine d'import-export (Afreximbank) annonce que la troisième Foire commerciale intra-africaine (IATF2023) tenue au Caire du 9 au 15 novembre a vu la conclusion d'accords commerciaux et de transactions évalués à 43,8 milliards de dollars US. Dans les comptes finaux publiés au Caire, les organisateurs de l'événement continental ont déclaré que ce montant représentait la valeur de 426 accords conclus dans 21 secteurs couvrant 52 pays.

[LIEN](#)

Mohamed Kande : l'Ivoirien aux différences assumées, prêt à présider Price Waterhouse Coopers

Il y a un peu plus d'un mois, Mohamed Kande a été nommé futur président de PwC, l'une des quatre plus grandes firmes de consulting et d'audit en activité. Son parcours atypique suscite de plus en plus d'intérêt.

[LIEN](#)

Comment les ports africains peuvent contribuer à l'essor du commerce intra-africain dans le cadre de la ZLECAf

Le rapport souligne que six pays, dont le Maroc, le Kenya et l'Afrique du Sud, se positionnent déjà comme de futurs poumons portuaires du futur marché unique africain, grâce à leur position géostratégique, aux investissements consentis dans les infrastructures et à l'adoption de politiques prenant en compte l'intégration sous régionale.

Avec l'opérationnalisation de la Zone de libre-échange continentale africaine (ZLECAf), les Etats devront adopter de nouvelles politiques publiques axées l'amélioration de la productivité et de l'efficacité de leurs ports ainsi que sur le renforcement des capacités des administrations portuaires et des autorités douanières pour faciliter le commerce transfrontalier, souligne un rapport publié en juin dernier par Ecofin Pro, la plateforme de l'agence Ecofin dédiée aux professionnels.

[LIEN](#)

Le kenyan Equity Group Holdings finalise l'acquisition de la Cogebanque, 5ème plus grande banque du Rwanda

6 mois après la conclusion de l'accord initial de vente, le groupe financier Equity boucle le rachat de la Compagnie générale de Banque qui sera fusionnée à sa filiale bancaire au Rwanda dans le but de créer une institution plus importante pour renforcer la position du groupe dans ce pays est-africain.

[LIEN](#)

Ouganda : la BAD accorde un prêt 252 millions \$ pour les transports en milieu rural

(BANQUE AFRICAINE DE DEVELOPPEMENT) - Le Conseil d'administration du Groupe de la Banque africaine de développement a approuvé, le 1^{er} décembre 2023, à Abidjan, l'octroi d'un prêt de 252,83 millions de dollars américains à l'Ouganda, pour financer la construction de la route Laropi-Moyo-Afoji et Katuna-Muko-Kamuganguzi.

L'appui financier se compose de deux prêts : un de 179,68 millions de dollars de la Banque africaine de développement et l'autre de 73,15 millions de dollars, du Fonds africain de développement, le guichet de prêt à taux concessionnels du Groupe de la Banque.

[LIEN](#)

Sénégal : la BAD octroie plus de 74 millions d'euros de prêt pour renforcer la mobilisation des ressources internes et soutenir le tissu industriel

(BANQUE AFRICAINE DE DEVELOPPEMENT) - Le Conseil d'administration du Groupe de la Banque africaine de développement a accordé, le 1^{er} décembre 2023 à Abidjan, un prêt de 74,5 millions d'euros au Sénégal pour appuyer la mise en œuvre de la première phase du Programme d'appui à la mobilisation des ressources et au développement industriel (PAMRDI-I).

Le programme cible plusieurs objectifs : élargir l'assiette fiscale, améliorer l'efficacité dans le contrôle et le recouvrement des impôts et taxes, rendre le pays plus attractif aux investissements privés, promouvoir le secteur privé et sa formalisation, et renforcer la compétitivité industrielle.

[LIEN](#)

COP28 : le pavillon BOAD pour « le financement d'une juste transition dans l'UEMOA »

L'agenda de la Banque Ouest Africaine de Développement s'est ouvert sur une rencontre de Messieurs Serge EKUE, son Président et Samaila ZUBAIRU, Président-Directeur Général de l'African Corporation Finance (AFC).

L'AFC est une institution financière multilatérale, créée par des États souverains africains pour apporter des solutions pragmatiques au déficit d'infrastructures et à l'environnement opérationnel difficile de l'Afrique. Elle a pour mission de favoriser la croissance économique et le développement industriel des pays africains, tout en offrant un retour sur investissement compétitif à ses actionnaires. Elle vise à devenir le premier fournisseur de solutions d'infrastructure en Afrique.

[LIEN](#)

Togo : financement d'AMEA Power pour une nouvelle extension de la Centrale solaire de Blitta

Au Togo, la Centrale solaire photovoltaïque de Blitta (environ 260 km de Lomé) connaîtra une nouvelle extension pour être dotée d'une capacité totale de 100MWc. Elle sera financée par la société AMEA Power basée aux Emirats arabes unis, avec qui le Togo a conclu un accord de financement le samedi 2 décembre 2023 à Dubaï, en marge des travaux de la COP28.

[LIEN](#)

Façade atlantique de l'Afrique : Le Roi Mohammed VI fait des offres au continent

C'est une évidence, le Maroc sous le leadership du Roi Mohammed est résolument engagé à développer sa coopération avec tous les pays du continent africain. Dans ce sens les initiatives du Rabat se multiplient et se renforcent au quotidien. La preuve : la création de l'Espace de l'Afrique Atlantique. Ce cadre offre des opportunités significatives aux pays africains. Il promet des avancées majeures, notamment la croissance économique soutenue par une augmentation annuelle des Investissements directs étrangers. En somme, le Roi Mohammed VI a un joli paquet d'opportunités pour l'Afrique.

En effet, la création de l'Espace de l'Afrique Atlantique serait une opportunité réelle pour tous les pays africains, car cette initiative aura un impact positif significatif sur la ZLECAF en améliorant ses mécanismes logistiques. Objectif ? Faciliter les échanges entre les pays africains.

[LIEN](#)

Rawbank franchit une nouvelle étape dans son engagement pour le climat en RDC et annonce un investissement de 20 millions de dollars dans des projets en énergies renouvelables et la préservation de la biodiversité

A l'occasion de la COP 28, Rawbank, banque leader en République démocratique du Congo (RDC), renforce ses engagements dans la lutte contre le réchauffement climatique et annonce un partenariat avec Vitol, pour un investissement de 20 millions de dollars dans des projets en énergies renouvelables et la préservation de la biodiversité.

A travers cet investissement majeur de soutien des énergies renouvelables et de la préservation des écosystèmes forestiers, Rawbank s'engage à accompagner des projets en RDC qui permettront la réduction de 75 millions de tonnes d'émission de CO2 sur les 10 prochaines années. Les premiers projets financés par la banque prévoient la distribution en électricité de 1 million de foyers à travers la RDC ou encore la production de 800 MW d'hydroélectricité et 200 MW d'énergie solaire – dans la province de Kasai et Gemena –, soit une capacité totale de de 1000 MW.

[LIEN](#)

Kenya : EABL lance une microbrasserie à 7,8 millions USD dans le comté de Nairobi

Au Kenya, la East African Breweries Plc (EABL), holding du leader mondial des spiritueux Diageo, vient de mettre en service une nouvelle microbrasserie dans le comté de Nairobi. D'un coût total de 1,2 milliards de shillings (près de 7,9 millions \$), l'unité est basée à Ruaraka à proximité du site de la principale brasserie du groupe.

[LIEN](#)

Sénégal : La plateforme industrielle de Diamniadio mise en service demain

Au Sénégal, la plateforme industrielle de Diamniadio a pris forme et sera opérationnelle dès demain 5 décembre. Le président de la République Macky Sall va ainsi inaugurer la phase 2. L'infrastructure s'étend sur 40 hectares. Elle a été réalisée avec le soutien d'Eximbank China de la République Populaire de Chine, pour un montant de 60 milliards FCFA.

[LIEN](#)

Contribution : La marche vers l'intégration économique des pays du Sahel

En effet, les gouvernements du Burkina Faso, de la République du Mali et de la République du Niger ont reconnu le potentiel inexploité de l'intégration économique comme moyen de croissance économique. Il faut donc les féliciter pour leur leadership en décidant d'impulser une nouvelle dynamique de coopération stratégique à travers la signature de la Charte instituant l'Alliance des États du Sahel (AES).

Nous espérons vivement que cette alliance permettra à nos pays de ne plus se retrouver marginalisés et sans voix dans un monde bouleversé et dominé par les autres et leurs institutions avec des intentions claires, nettes et fermes.

[LIEN](#)

La BAD et le PTI, pour faire des jeunes africains, des hommes riches

Le président du Groupe de la Banque africaine de développement (www.AfDB.org), Akinwumi A. Adesina, et le directeur général de l'organisation caritative Prince's Trust International (PTI), Will Straw, se sont rencontrés le 29 novembre 2023 à Londres afin d'explorer des partenariats stratégiques pour développer l'emploi des jeunes, le capital humain et les opportunités d'entrepreneuriat à grande échelle. Avec une population de 1,4 milliard d'habitants, l'Afrique compte la plus grande proportion de jeunes sans emploi et sous-employés au monde. Plus de 60 % de la population du continent a moins de 30 ans.

[LIEN](#)

Comment les ports africains peuvent contribuer à l'essor du commerce intra-africain dans le cadre de la ZLECAf

Le rapport souligne que six pays, dont le Maroc, le Kenya et l'Afrique du Sud, se positionnent déjà comme de futurs poumons portuaires du futur marché unique africain, grâce à leur position géostratégique, aux investissements consentis dans les infrastructures et à l'adoption de politiques prenant en compte l'intégration sous-régionale.

[LIEN](#)

COP 28 : 50 sociétés pétrolières, dont deux africaines, s'engagent à décarboner leurs opérations d'ici 2030

Jusqu'ici, peu d'entreprises pétrolières se sont, de manière formelle, volontairement engagées, à réduire les émissions de gaz à effet provenant des activités pétro gazières qu'elles exécutent.

Dans le cadre de la COP 28 qui se tient du jeudi 30 novembre au mardi 12 décembre, 50 compagnies pétrolières, couvrant environ 40 % de la production mondiale, ont paraphé ce qu'elles appellent « *la charte de décarbonations du pétrole et du gaz* ».

[LIEN](#)

Les États-Unis débloquent 50 millions \$ en faveur du projet sud-africain de terres rares Phalaborwa

Le projet Phalaborwa peut livrer 26 208 tonnes d'oxydes de terres rares sur une durée de vie de 14,2 ans. Il constitue l'une des alternatives à la domination chinoise sur le marché des terres rares, domination que les États-Unis s'efforcent de réduire pour réussir leur transition énergétique.

La banque de développement des États-Unis, Development Finance Corporation (DFC), investira 50 millions \$ dans TechMet. C'est l'annonce faite le 1^{er} décembre par cette compagnie basée en Irlande qui précise qu'elle utilisera les fonds pour acquérir une participation dans la future mine de terres rares Phalaborwa, pilotée par Rainbow Minerals en Afrique du Sud.

[LIEN](#)

Le Gabon annonce des assises de la formation technique et professionnelle pour janvier 2024

Depuis des années déjà, le Maroc et le Gabon collaborent en matière de formation professionnelle. Dans ce secteur, le royaume apporte son expertise au pays d'Afrique centrale, notamment dans la formation des formateurs, la création de centres de formation et la réforme du système de formation.

[LIEN](#)

Akinwumi A. Adesina : “L’Afrique n’a aucune excuse d’être pauvre”

Pour le président de la Banque africaine de développement (BAD), Akinwumi A. Adesina, l’Afrique n’a ni excuse, ni prétexte pour rester dans la pauvreté et la précarité.

« Dotée de ressources naturelles évaluées à 6 200 milliards de dollars, de 65 % des terres arables non cultivées de la planète et d’une population jeune et dynamique, l’Afrique n’a aucune excuse d’être pauvre ». C’est ce que martèle Akinwumi A. Adesina, lors d’une conférence qu’il a donnée à l’occasion du 40ème anniversaire du quotidien nigérian indépendant *The Guardian*, le 29 novembre 2023.

[LIEN](#)

Côte d’Ivoire : 543 milliards FCFA de financements octroyés aux PME par Société Générale en 4 ans

Déterminée à soutenir la dynamique de croissance en cours en Côte d'Ivoire, Société Générale Côte d'Ivoire (SGCI) a mis en place une stratégie innovante, "PUSH PME", pour appuyer les PME, qui représentent 90% du tissu entrepreneurial du pays.

Cette initiative lancée en 2019 a pour objectif de stimuler l'émergence de PME performantes capables de dynamiser l'économie ivoirienne, qui contribuent actuellement de manière marginale au PIB, à environ 20%.

[LIEN](#)

Le président d’Afreximbank, Pr. Benedict Oramah, est élu Personnalité de l’année 2023 par magazine FORBES AFRICA

Le Président de la banque Africaine d’import-export (AFREXIMBANK), le professeur Benedict Oramah, a reçu le 3 décembre 2023, au Caire en Egypte, le prix de la personnalité de l’année 2023 du magazine FORBES AFRICA.

[LIEN](#)

Hydroélectricité : la Chine 1er partenaire de l'Afrique subsaharienne entre 2012 et 2022 avec 17 milliards \$

Avec 16,97 milliards \$, la Chine domine le financement des projets hydroélectriques en Afrique subsaharienne entre 2012 et 2022 suivie de la BAD et de la Banque mondiale. Malgré la transparence limitée, ces investissements représentent une avancée majeure dans l'électrification du continent.

Entre 2012 et 2022, la Chine a été le principal fournisseur public de ressources financières pour le développement des projets hydroélectriques en Afrique subsaharienne, selon un récent rapport de la Carnegie Endowment for International Peace enregistré dans la base documentaire *Ecofin Pro*. Le montant global des institutions de ce pays pour le secteur a été de 16,97 milliards \$, d'après les calculs de l'Agence Ecofin.

[LIEN](#)

Assurance climat : La BAD veut mobiliser 1 milliard USD pour couvrir 40 millions d'agriculteurs

La Banque africaine de développement (BAD) a annoncé ce 4 novembre, une initiative visant à mobiliser un milliard de dollars en vue de couvrir 40 millions de paysans en Afrique contre les risques climatiques. L'initiative, dénommée ACRIFA (Africa Climate Risk Insurance Facility for Adaptation), a pour ambition de renforcer la résilience des paysans dont la survie est directement menacée par le dérèglement climatique avec son lot de sécheresse et d'inondation, et qui favorise l'apparition d'insectes ravageurs.

[LIEN](#)

La BEI et Bank of Kigali annoncent un plan de 100 millions d'EUR pour les agriculteurs rwandais contre les changements climatiques

Les nouvelles ressources mises à disposition aideront les agriculteurs et les agro-entreprises à se préparer à des conditions météorologiques extrêmes et à l'intensification des sécheresses et des précipitations ; pour la BEI (<https://www.EIB.org>), ce concours est le plus important jamais accordé à l'appui des investissements des entreprises au Rwanda ; l'initiative contribuera à améliorer l'accès au financement climatique pour les entreprises appartenant à des femmes ; le nouveau partenariat annoncé à la COP 28 s'impose comme un modèle pour l'action climatique en faveur des petits exploitants vulnérables.

[LIEN](#)